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Недавние яростные нападки на Ильина, лживые обвинения в пособничестве нацизму лишь 

подчёркивают актуальность работ философа для наших дней. Много лет назад Ильин писал: «Украина 
признаётся наиболее угрожаемою частью России в смысле отделения и завоевания. Украинский 
сепаратизм есть явление искусственное, лишённое реальных оснований. Он возник из честолюбия 
вожаков и международной завоевательной интриги. Малороссы суть ветвь единого славянороссийского 
народа. Эта ветвь не имеет причин враждовать с другими ветвями того же народа и отделяться в 
отдельное государство. Отделившись, это государство предаёт само себя на завоевание и разграбление 
иностранцам. Малороссия и Великороссия связаны воедино верой, племенем, исторической судьбой, 
географическим положением, хозяйством, культурой и политикой».

Читайте на с. 6

аш город Первоиерарху Русской 
Православной Церкви давно зна-
ком. Здесь он бывал не раз ещё в 

юные годы, когда был личным секретарём 
митрополита Никодима (Ротова) – рязан-
ца, который был его духовником. Обяза-
тельным местом посещения всегда был 
Скорбященский храм, где юный Борис 
(будущий митрополит Никодим) вместе 
со своим другом Николаем – будущим 
архимандритом Авелем (Македоновым) 
– прислуживал в алтаре. Это были годы 
Великой Отечественной войны, когда в 
Рязани действовал только один этот клад-
бищенский храм. Тогда он был духовным 
сердцем города, в котором возносилась 
молитва о Победе монашествующими и 
твёрдыми в вере рязанцами, собравши-
мися здесь в едином духе.

Начался визит Патриарха в Рязань с 
освящения верхнего, главного придела 
Покрова Божией Матери в здании По-
кровского храма в Московском районе 
на площади Новаторов, который до этого 
был известен прихожанам как Сретенский 
(поскольку его нижний Сретенский при-
дел был освящён раньше).

Среди довольно монотонных, стандарт-
ных зданий жилых домов и учреждений 
он, как многогранный алмаз, самородок, 
щедро дарит даже при мимолётном взоре 
на него радость душе, отражая красоту 
горнего мира. Кажется, что храм был здесь 
всегда, а уже потом вокруг него возникала 
застройка приземлённая, повседневная. 
Но это не так.

При строительстве храма и даже при 
его планировании стоило больших тру-
дов и молитв, чтобы он предстал в таком 
виде, гармонирующем с окружающей 
действительностью. Ещё в 1996 году 
прошлого столетия начались дискуссии 
о выделении земельного участка для его 
строительства. В 2006 году в этом районе 
на площади Новаторов была освящена 
временная деревянная церковь (первая 
Божественная литургия была совершена 
31 декабря 2006 г.), и у местных жителей 
наконец появилась возможность по-
сещать богослужение вблизи от дома, 
не проделывая долгий путь в соседние 
районы. В то же время рядом началось 
возведение постоянного храма, но он 
был рассчитан на достаточно скромную 
вместимость, что не отвечало нуждам 
большого прихода. Поэтому через 10 лет 
было принято решение о его демонтаже.

По благословению митрополита Ря-
занского и Михайловского Марка был 

разработан проект нового просторного 
храма. 27 мая 2017 года управляющий Ря-
занской епархией совершил молебен на 
начало его строительства. 5 мая 2022 года 
митрополит Марк освятил нижний при-
дел храма в честь Сретения Господня и 
совершил в нём Божественную литургию.

Внутри храма большое количество 
различных помещений: конференц-зал, 
трапезная, классы для воскресной школы, 
пономарских курсов, курсов звонарей, 
клиросного пения, различных творческих 
занятий. 

еред началом соборной молитвы 
на площади перед храмом, где 
был установлен большой экран 

с трансляцией богослужения, выстрои-
лись курсанты Рязанского десантного 
училища. Святейшего Владыку встречали 
митрополит Рязанский и Михайловский 
Марк, губернатор Рязанской области 
Павел Малков, настоятель Покровского 
храма иерей Константин Иванов, ктитор 
храма, председатель совета директоров 

ОАО «Рязанский завод плавленых сыров» 
Михаил Мартынов.

После чина освящения Свя-
тейший Владыка возглавил в 
новоосвящённом храме Бо-
жественную литургию. Пред-
стоятелю Русской Православной 
Церкви сослужили управляющий 
делами Московской Патриархии 
митрополит Воскресенский Гри-
горий, митрополит Рязанский и 
Михайловский Марк, архиепи-
скоп Подольский и Люберецкий 
Аксий, епископ Раменский Алек-
сий, викарий Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси, 
епископ Скопинский и Шацкий 
Питирим и епископ Касимовский 
и Сасовский Василий, клирики 
Рязанской митрополии и города 
Москвы.

На малом входе указом Святей-
шего Патриарха Кирилла во внимание к 
трудам по строительству храма Покрова 
Пресвятой Богородицы настоятель этого 

Икона святителя Николая – дар Святейшего храму.
 Фото  с сайта Московской Патриархии
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Благословение 
граду рязани

2 июня в рязани с первосвятительским визитом побывал святейший 
Патриарх московский и всея руси Кирилл.

храма иерей Константин Иванов был удо-
стоен права ношения палицы.

По доброй традиции во время визи-
та Патриарха в любой епархии среди 
молящихся в храме можно увидеть не 
только представителей государственных 
структур, строителей и благоукрасителей, 
но и членов различных молодёжных ор-
ганизаций. На этом богослужении были 
и причащались ребята из региональной 
организации «Православные витязи», 
учащиеся православной гимназии во имя 
святителя Василия Рязанского, право-
славные добровольцы Рязани.

роповедь перед причастием удо-
стоился произнести руководитель 
епархиального отдела религи-

озного образования и катехизации, а 
также молодёжного отдела иерей Павел 
Коньков. Он обратился к содержанию 
отрывка из Евангелия от Иоанна. Отец 
Павел сравнил освящение нового храма 
с ещё одним источником воды живой, 
забившим в Рязани.

«Примите от нашей Рязанской земли 
сердечную благодарность за этот пре-
красный праздник – Ваш первосвятитель-
ский приезд, – обратился к Патриарху по 
окончании Литургии митрополит Марк. 
– Мы сердечно благодарим Вас и за Ваш 
щедрый дар – освящённый Вами храм 
в честь Покрова Пресвятой Богороди-
цы. Этот храм создан по образцу храма 
в древнем Херсонесе, где крестился 

равноапостольный князь Владимир, Ваш 
небесный покровитель до принятия Вами 
монашества. 
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Окончание на стр. 2

Встреча Патриарха. 
Фото  с сайта Московской Патриархии
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По страницам 
Библии непостижимая 

реальность
23 июня – День святой троицы

Учение о Святой Троице – 
основной догмат православного 
христианства. В то же время 
догмат этот таинственный и на 
уровне рассудка непостижимый. 
Наш разум встаёт в тупик перед 
открывшейся реальностью Бо-
жественной жизни. Он бессилен 
понять, каким образом Троица 
одновременно есть и Единица. 
Истина Божественного Триедин-
ства – вершина Откровения Бога 
человеку. Исповедание догмата 
о Пресвятой Троице отличает 
христианство от других монотеи-
стических религий, например, 
иудаизма и ислама.

Учение о Пресвятой Троице 
сводится к следующим основным 
положениям: 1. Бог троичен, и 
троичность состоит в том, что в 
Боге – Три Лица (Ипостаси): Отец, 
Сын, Святой Дух. 2. Каждое Лицо 
Пресвятой Троицы есть Бог, но 
Три Лица суть не три Бога, а один 
Бог. 3. Все Три Лица отличаются 
личными, или ипостасными, 

свойствами (у Отца – быть не-
рождённым, у Сына – извечно 
рождаться от Отца, у Святого 
Духа – исходить от Отца).

Церковь выстрадала и отстоя-
ла Троичный догмат в упорной 
борьбе с ересями, низводивши-
ми Сына Божия или Святого Духа 
в разряд тварных существ или 
же лишавшими Их достоинства 
самостоятельных Ипостасей. 
Непоколебимость Православной 
Церкви в отстаивании этого дог-
мата обусловливалась её стрем-
лением сохранить для верующих 
свободным путь ко спасению. 
Действительно, если Христос 
– не Бог, то в Нём не было под-
линного соединения Божества и 
человечества, а значит, и теперь 
наше единение с Богом невоз-
можно. Если Святой Дух – тварь, 
то невозможно освящение, обо-
жение человека.

А какие подробности имеются 
в Библии о внутритроичной жиз-
ни Божественных Лиц? Для отве-
та на него обратимся к апостолу 
Иоанну, прозванному Богосло-
вом, как лучшему выразителю 
сокровенных тайн жизни Святой 
Троицы. В своём Евангелии он 
в большей степени, чем другие 
евангелисты, описывает взаимо-

отношения Божественных Лиц. 
И эти отношения, как мы увидим 
ниже, заключаются в Их любви 
друг к другу.

В нескольких штрихах, но 
очень ярко евангелист Иоанн 
описывает отношения Отца к 
Сыну: «Отец любит Сына и всё 
дал в руку Его» (Ин. 3:35). Лю-
бовь есть полнота самоотдачи. 
Отец всё своё отдаёт Сыну, без 
остатка. И Сын Божий осознавал 
эту жертвенную любовь Отца к 
Нему: «Иисус, зная, что Отец всё 
отдал в руки Его…» (Ин. 13:3); 
«Всё, что имеет Отец, есть Моё…» 
(Ин. 16:15).

Апостол Иоанн описывает в 
других местах Евангелия, что же 
подразумевается под этим «всё». 
Как мы знаем, Отец – источник 
жизни, но «…как Отец имеет 
жизнь в Самом Себе, так и Сыну 
дал иметь жизнь в Самом Себе» 
(Ин. 5:26). Эта суверенная власть 
над жизнью и смертью, которая 
принадлежит одному лишь Твор-
цу, теперь отдана Сыну: «Ибо, 
как Отец воскрешает мёртвых 
и оживляет, так и Сын оживляет, 
кого хочет» (Ин. 5:21). Не только 
власть над жизнью и смертью, но 
также и власть Верховного Судьи 
Он тоже отдаёт Своему Сыну: 

«Ибо Отец и не судит никого, но 
весь суд отдал Сыну» (Ин. 5:22). 
Он хочет, чтобы и вся слава Его 
тоже перешла к Сыну: «дабы все 
чтили Сына, как чтут Отца. Кто не 
чтит Сына, тот не чтит и Отца, по-
славшего Его» (Ин. 5:23). Из всех 
этих штрихов возникает образ 
любящего Отца, который живёт 
Своим Сыном и желает Ему от-
дать всё, что только возможно.

Однако, если мы посмотрим на 
отношения Сына к Отцу, то уви-
дим ту же самую жертвенную и 
всецелую любовь. Сын, имея всю 
полноту власти от Отца, в потоке 
любви приносит её обратно Отцу. 
Так, Суд, который Отец отдал 
Сыну, Сын возвращает Отцу, судя 
только так, как хотел бы Отец, 
полностью отказываясь от Своей 
воли: «Как слышу, так и сужу, и 
суд Мой праведен; ибо не ищу 
Моей воли, но воли пославшего 
Меня Отца» (Ин. 5:30). Также и 
всю славу, которой наделил Его 
Отец, Он возносит обратно к 
Отцу: «И если чего попросите у 
Отца во имя Моё, то сделаю, да 
прославится Отец в Сыне» (Ин. 
14:13). И вообще, все отношения 
Сына к Отцу можно выразить 
такими словами: «не Я, но Отец», 
как говорил и Сам Спаситель: «Я 
всегда делаю то, что Ему угодно» 
(Ин. 8:29).

Как можно догадаться, Дух 
Святой также имеет такую же 
самоумаляющую любовь к Отцу 
и Сыну. В том же Евангелии от 

Иоанна посмотрим на некоторые 
свидетельства этого. Слова, ко-
торые Христос некогда говорил 
о Себе, теперь относятся к Тре-
тьему Лицу Святой Троицы. Ибо 
Христос говорил о Нём: «Когда же 
придёт Он, Дух Истины, то наста-
вит вас на всякую истину: ибо не 
от Себя говорить будет, но будет 
говорить, что услышит, и будущее 
возвестит вам» (Ин. 16:13). Он 
ничего не делает Сам от Себя, но 
«от Моего возьмёт и возвестит 
вам» (Ин. 16:14). Как некогда Сын 
пришёл во имя Отца, так и Дух 
Святой придёт во имя Сына (Ин. 
14:26). Как Сын прославил Отца, 
так теперь Дух Святой прославит 
Сына (Ин. 16:14). Как раньше Сын 
свидетельствовал об Отце, так 
теперь Дух Святой будет свиде-
тельствовать о Сыне (Ин. 15:26). 
Ничего своего «нового» Он не 
принесёт, но только «научит вас 
всему и напомнит вам всё, что Я 
говорил вам» (Ин. 14:26).

Опять мы встречаемся с тем же 
принципом отношений «не я, но 
другой». Опять как будто его «Я» 
отражается в другом. Удивитель-
ная школа любви, которую по-
казывает нам евангелист Иоанн. 
Дай Бог иметь и нам такую же 
любовь к Богу и ближнему, какую 
имеют Лица Святой Троицы друг 
к другу.

Диакон андрей вИКУлов, 
преподаватель 

библеистики РПДС

После Крещения князя Вла-
димира в Херсонесе возникло 
такое уникальное понятие, та-
кое исключительное явление в 
мире, как Святая Русь. Эта Свя-
тая Русь на протяжении веков 
своего исторического шествия 
многократно испытывала раз-
личные вызовы. И сегодня мы 
вновь переживаем непростой 
период в истории Святой Руси. В 
эти времена мы сугубо молимся 
князю Владимиру и, конечно же, 
Пречистой Матери Божией. 

...Символично, что Вы во граде 
Рязани, граде воинском, освя-
тили храм в честь Покрова Пре-
святой Богородицы. Мы все 
молимся Пречистой Богороди-
це, чтобы Она покрыла Своим 
всесильным омофором нашу 
землю. Позвольте, Ваше Святей-
шество, пожелать Вам Покрова 
Пресвятой Богородицы во всех 
Ваших делах. Дай Бог, чтобы 
Пресвятая Богородица покры-
ла Своим омофором Церковь 
Русскую, Вами ведомую, народ 
наш, страну нашу многостра-
дальную». 

В заключение владыка Марк 
преподнёс Предстоятелю Рус-
ской Православной Церкви 
икону Божией Матери в честь 
Её Покрова.

В своём Первосвятительском 
слове Святейший Патриарх по-
здравил рязанцев с этим заме-
чательным днём, с торжествен-

Окончание. Начало  на стр.1 Благословение 
граду рязани
ным богослужением в городе, 
с которым он связан через при-
снопамятного митрополита Ни-
кодима, его духовного отца. «Это 
была ключевая личность для 
Русской Православной Церкви 
в самые трудные послевоенные 
годы – времена так называемых 
хрущёвских гонений, – сказал 
Святейший. – Владыка Никодим 
был тем человеком, который 
остановил руку гонителей». 

атем Предстоятель в 
благодарность за труды 
на благо Церкви вручил 

митрополиту Марку памят-
ную панагию. В дар новоосвя-
щённому Покровскому храму 
Святейший Патриарх передал 
икону святителя Николая Мир-
ликийского и вручил церковные 
награды. Во внимание к усерд-
ным архипастырским трудам 
и в связи с 60-летием со дня 
рождения митрополит Рязан-
ский и Михайловский Марк был 
удостоен ордена благоверного 
князя Александра Невского II 
степени.

Во внимание к помощи в стро-
ительстве храма церковных 
наград были удостоены губер-
натор Рязанской области П. В. 
Малков, глава администрации 
Рязани В. Е. Артёмов, а также 

председатель совета директо-
ров ОАО «Рязанский завод плав-
леных сыров» М. В. Мартынов, 
исполнительный директор ООО 
«Василиса» Л. В. Львов, гене-
ральный директор ОАО «Рязан-
ский завод плавленых сыров» 
А. А. Сергачёв, глава 
Рязани, председатель 
Рязанской городской 
Думы Т. Н. Панфилова.

По окончании Боже-
ственной литургии в 
здании храма Покрова 
Пресвятой Богороди-
цы состоялась беседа 
Святейшего Патри-
арха Московского и 
всея Руси Кирилла с 
губернатором Рязан-
ской области Павлом 
Викторовичем Малко-
вым и управляющим 
Рязанской епархией 
митрополитом Рязан-
ским и Михайловским 
Марком. «Рязань дей-
ствительно особый 
регион, земля древ-
няя, земля исконная, 
а Ваш визит для нас – очень 
важное событие», – обратился 
к Патриарху губернатор.

«Дай Бог, чтобы и дальше раз-
вивался духовный потенциал 
Рязани, возрастал экономиче-

ский потенциал, росло благо-
получие людей, несмотря на то 
что страна переживает не самые 
лёгкие времена, – сказал в свою 
очередь Предстоятель. – Очень 
важно, чтобы мы во всех отно-
шениях были сильнее тех, кто 
сегодня посягает на Русь».

«Пусть благословение Божие 
пребудет с Вами. Вы возглав-
ляете регион, на Вас смотрят, от 
Ваших решений многое зависит. 

Благословение и всему народу 
рязанскому, чтобы Господь укре-
плял, помогал, ограждал от вся-
ких ошибок, потому что ошибки 
в наше время дорогого стоят; 
и чтобы древняя Рязань явила 

свой духовный лик и экономи-
ческую силу многим, кто сегодня 
нуждается в добром примере», 
– сказал в завершение встречи 
Святейший Патриарх.

осле этой встречи Свя-
тейший Патриарх Кирилл 
посетил храм в честь ико-

ны Божией Матери «Всех скорбя-
щих Радость» на Скорбященском 
кладбище в Рязани. От лица 
прихожан настоятель храма 
протоиерей Георгий Булеков 
приветствовал Его Святейшество 
и преподнёс ему в дар икону 
блаженной Любови Рязанской. 
В своём слове Святейший Па-
триарх отметил, что всегда с 
большим душевным трепетом 
посещает это место, связанное с 
его учителем и духовным отцом 
митрополитом Никодимом, сы-
гравшим в его жизни решающую 
роль. Затем Святейший Патриарх 
Кирилл совершил литию на 
кладбище, где находятся могилы 
родителей митрополита Никоди-
ма (Ротова) – Георгия Ивановича 
и Елизаветы Михайловны. Были 
вознесены молитвы о упокоении 
душ приснопоминаемых Прео-
священного митрополита Нико-
дима и рабов Божиих Георгия и 
Елисаветы.

После посещения храма и 
кладбища Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
отбыл из Рязани в Москву.

Подготовила Ирина евсИна

Лития на могиле Е.М. Ротовой
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живали, молились за своих близких... 
не отрекались!

Как я уже заметила, среди жён свя-
щеннослужителей встречались пред-
ставительницы других сословий. Но всё 
же духовенство стремилось заключать 
брак внутри своего сословия. И, в 
первую очередь, для того, чтобы быть 
уверенными в правильном воспитании 
девушки – будущей матушки, роль кото-
рой в поддержании православного духа 
в семье была исключительно важной.

Кроме того, дом священника (осо-

бенно сельского) для прихожан был 
примером не только духовной чистоты, 
но и образцового ведения хозяйства и 
порядка. Дочери духовенства с детства 
воспитывались в духе строгой морали, 
духовности и благопристойности.

После того, как для дочерей духовен-
ства были учреждены духовные учили-
ща, девочки стали получать неплохое 
образование. В училищах царила стро-
гая дисциплина. Обучение в училище 
старались вести в том же направлении, 
что и дома. Хотя пребывание в училище 
не у всех девочек оставляло приятные 
воспоминания из-за строгости поряд-
ков, но даже и эти трудности воспиты-
вали в девочках трудолюбие и терпение 
– качества, так необходимые будущей 
жене священника.

Жёны священников были примером 
как для своих дочерей, так и для сы-
новей, которые воспитывались в от-
ветственности перед Богом и семьёй. 
Образование, безусловно, имело 
значение. Но самым главным было 
создание нравственной атмосферы 
в доме. Есть чудесные воспоминания 
рязанского святителя Гавриила (Город-
кова) о своей семье, о роли родителей 
в воспитании детей, о любви к его отцу 
прихожан. Он не получил полного се-
минарского образования, но крестьяне 
сами предложили его на должность на-
стоятеля храма за достойную жизнь его 
семьи, за чистоту помыслов, любовь к 

среди которых есть священномуче-
ники. но мы мало знаем об их супру-
гах, которые смиренно несли рядом 
с ними свой крест. Кто из них, на ваш 
взгляд, мог бы служить примером 
женского благочестия?

– Женщины в православии... Роль их 
велика. Особенно жён духовенства. 
Об этом можно много и говорить, и 
писать. Не ошибусь, если скажу, что 
все они достойны того, чтоб о них пом-
нили. Документы не смогут рассказать 
об их каждодневном подвиге. Просто 

потому что никто из них (за редким ис-
ключением) не вёл дневников, не писал 
воспоминаний (опять же за некоторым 
исключением). Но если вдуматься, 
сколько они воспитали прекрасных 
детей, которые в годы лихолетья по-
лучили венец мученичества!

Жёны священников... Это были в 
основном дочери духовных лиц. Хотя 
встречались и дворянки, и мещанки. 
Но всё же, в основном, дочери свя-
щенно/церковнослужителей. То есть 
те, кто с детства знал, что такое быть 
женой человека духовного звания. Это 
не только хранение семейного очага, 
забота о детях, но ещё и помощь мужу 
в делах прихода. Многие из них, окон-
чив епархиальные училища, служили в 
церковно-приходских школах.

Хотелось бы просто напомнить о 
жёнах священников, воспитавших до-
стойных служителей Церкви, которых 
мы уважаем и почитаем до сегодняшне-
го дня. Достаточно упомянуть Клавдию 
Андреевну Правдолюбову (урождён-
ную Дмитриеву), жену Анатолия Авдее-
вича Правдолюбова. Она воспитала 12 
детей. Её муж Анатолий Авдеевич, её 
сыновья Николай, Владимир, Сергий 
и другие ближайшие родственники не 
только пострадали от советской власти 
в годы гонений на Церковь, но и при-
няли венец мученичества. Это, конечно, 
не единичный случай. Сколько таких 
жён, матерей, сестёр, которые поддер-

Из священнического родаархивариус

– татьяна Петровна, вы много лет 
проработали директором государ-
ственного архива рязанской области. 
собирали материалы и писали о 
священномучениках и подвижниках 
благочестия. можете ли вы выделить 
какие-то династии, в которых люди 
из рода в род посвящали себя слу-
жению Церкви?

– Как известно, дореволюционная 
Россия была сословным государством. 
По данным переписи 1897 года, ду-
ховенство, посвящённое на особое 
служение Церкви, составляло на тот 
период 0,5 %. До 1869 года их дети 
автоматически записывались в своё 
сословие. Позже, когда такого закона 
уже не существовало, детям священни-
ков можно было поступать в светские 
учебные заведения и избирать свой 
путь служения Родине. Но поскольку 
семьи духовенства (и не только) были 
многодетными, даже если кто-то из де-
тей принимал решение посвятить себя 
другому поприщу, всё же большая их 
часть продолжала родовые традиции. 
Обычно фамилии у духовных лиц были 
благозвучные и о многом говорящие: 
Никольские, Архангельские, Успенские, 
Добротворские, Доброхотовы, Добро-
любовы, Правдолюбовы, Чельцовы, 
Яхонтовы... Список этот можно про-
должить.

– Какие принципы воспитания по-
служили укреплению и продолже-
нию нравственных традиций в этих 
семьях?

– Я считаю (и не только я), что воспи-
тание ребёнка начинается с семьи. Всё 
взаимосвязано. От родителей – к детям. 
Отношения родителей между собой, их 
контакты с окружающими – всё имеет 
значение. А коли священство – святое, 
как написано в Библии, и призвано 
служить Богу, тут ещё большое значе-
ние имеет ВЕРА. Какая она – искренняя 
или нет? Жертвенная или нет? Дети 
всё чувствуют. И прихожане тоже всё 
чувствуют.

Издавна представители духовенства 
не только служили в храме, выполняли 
требы, но ещё распространяли знания, 
стремились исправить нравственность 
прихожан, искоренить пороки – не 
только словом, но и своим примером. 
Об этом есть документальные свиде-
тельства. Когда будущий священно-
мученик Павел Добромыслов расста-
вался со своим приходом в Николо-
Дворянском храме Рязани и переходил 
на преподавательскую деятельность в 
духовную семинарию, от своих прихо-
жан он услышал слова благодарности 
за искреннюю любовь и понимание их 
нужд, за помощь, которую стремился 
всегда им оказать. А почему? Потому что 
с детства была ему родителями привита 
любовь к Богу. Он мечтал о служении 
Господу перед Его Престолом. Когда 
приближалось время его рукополо-
жения, он трепетал. Честный, чуткий, 
отзывчивый... Но и строгий. Всё это у 
него было от семьи. И таких примеров 
много. О своей семье писал С. Д. Яхон-
тов. Это было в семье Правдолюбовых. 
И многих других.

– нам известно довольно много 
имён благочестивых священников, 

с Почётным архивистом рФ татьяной сИнелЬнИКовоЙ, заслуги которой перед русской Православной Церковью 
отмечены как Патриаршими наградами, так и наградами рязанской митрополии, беседует Ирина евсИна.

людям. С. Д. Яхонтов также вспоминал 
с чувством глубокого уважения о своих 
предках – священно- и церковнослужи-
телях, которые жили Богом, служили 
Ему честно и преданно. И рядом с ними 
всегда были их жёны.

– Как вы считаете, в чём причина 
того, что порой из таких благочести-
вых, в том числе и священнических 
семей, выходили безбожники и рево-
люционеры, которые зачастую даже 
имели семинарское образование?

– Вопрос об измене своей вере, об 
отречении от своих идеалов, наконец, 
от семьи... очень сложный. Боюсь дать 
на него неправильный ответ. Когда в 
документах читаешь о том, как достойно 
вели себя арестованные священнослу-
жители и миряне, невольно задумы-
ваешься о себе, о своих поступках... 
Спрашиваешь себя, как бы я сама себя 
повела в той или иной ситуации...

В Рязанской губернии среди духо-
венства были случаи добровольного 
снятия сана. Были священники, пере-
шедшие в обновленчество. Но их было 
незначительное число. Больше было 
верных. Намного больше.

Начнём с того, что Господь создал 
нас свободными. Мы сами выбираем 
свой путь. Ошибаемся. Падаем. Встаём 
(или не встаём). Хорошо, если есть тот, 
кто поможет встать. Но есть и другая 
сила, которая может увлечь, обмануть, 
запутать. Господь говорил о свободе... 
свободе от греха. Были, есть и будут 
времена, когда происходит подмена 
понятий. С. Д. Яхонтов писал о том, что 
в Рязанской семинарии дошло дело 
до бунта семинаристов. Он считал, что 
новый дух появился после того, как 
после 1871 года в семинарии стали при-
нимать детей других сословий. Они-то и 
привнесли в них своё миропонимание.

Человек, живущий в этом мире, не мо-
жет быть свободным от него. Отличить 
правду от лжи становится всё сложнее. 
Здесь так важна роль воспитания в се-
мье. Так важна ВЕРА в Бога, от которого 
мы были долгое время удалены именно 
подменой понятий. И так велика роль 
духовенства – и в далёкие времена, и 
сейчас.

– в наше время выясняется порой, 
что в том или ином роду, по воспоми-
наниям далёких родственников, 
были священнослужители, но точ-
ных данных нет. Как и с чего начать 
поиск, где взять информацию?

– Многие семьи хранили тайны о том, 
что в их роду были лица духовного 
звания. Но уже давно связь с предками 
восстанавливается путём поисков в 
архивах документальных доказательств 
об этом. Как это сделать? Кто это может 
сделать? Об этом можно узнать на офи-
циальных сайтах областных архивов. 
Но в любом случае необходимы будут 
сведения: где служил родственник (на-
звание села, города, уезда, губернии) 
и в какие годы. Нужно быть готовым к 
тому, что труд этот нелёгкий, долгий и 
кропотливый.

– спасибо, татьяна Петровна, за 
интересные ответы.

Прот. Анатолий Правдолюбов (третий слева в первом ряду) с семьёй. 1924 г.
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мужчина должен служить
семье, профессии, государству

рязанская региональная общественная организация «Православные 
витязи» никогда не ставила перед собой задачи готовить исключитель-
но будущих офицеров.

– Эта организация учит детей служить – собственной семье, про-
фессии, государству, – считает её духовник иерей Димитрий Фетисов. 
– Она даёт внутреннюю выправку. Кто такой взрослый человек? Тот, 
кто больше отдаёт окружающим, чем сам от них принимает.

Организация «Православные витязи» для меня родная, я сам её вос-
питанник. Она уникальная, в феврале 2025 года ей исполнится 25 лет. 
В числе её выпускников Герой России, ряд кавалеров Ордена Мужества, 
около десяти священников. Многие выпускники приезжают на юбилеи 
организации.

Главная задача духовника – чтобы дети в лице священника Русской 
Православной Церкви видели человека, к которому можно обратиться 
за советом, чтобы они почувствовали себя частью Церкви, Церковь 
стала их частью, чтобы они пригласили в свою жизнь Христа.

выбор

ДетеЙ нелЬзя 
оБманыватЬ

Председатель организации сегодня 
– полковник запаса Сергей Дмитриевич 
Лебедев. В 2008 году он был приглашён 
в «Православные витязи» их создателем 
и первым руководителем Виктором Ива-
новичем Тихоновым. В 2018 году перешёл 
в детско-юношеский центр «Звезда» на-
чальником штаба городского поста № 1, а 
в 2022-м, по благословению митрополита 
Рязанского и Михайловского Марка, вер-
нулся к «Витязям» и теперь возглавляет 
обе эти организации.

Ребёнка можно проинформировать, 
что такое хорошо и что такое плохо. 
Можно заставлять его делать хорошо и 
запрещать делать плохо. А можно жить 
с ним общими идеалами и принципами, 
дышать одним воздухом и совершать 
каждый день на его глазах большие и 
маленькие поступки.

– Детей нельзя обманывать, они остро 
чувствуют фальшь, – уверен Сергей Дми-
триевич. – Всему научить невозможно, но 
к этому можно стремиться. Надо давать 
детям всё, что может пригодиться в 
жизни. Мы должны привить мальчикам 
необходимые знания и навыки будущего 
мужчины, защитника Отечества.

Педагогика для Сергея Дмитриевича 
оказалась делом новым. В армии люди 
взрослые, устав жёстко регламентирует 
их отношения. С детьми всё иначе, каж-
дый ребёнок – загадка, личность, которая 
ещё только формируется, хочет найти в 
жизни что-то своё. Случаются капризы, 
обиды, слёзы. Бывает, мамы жалуются 
на детей, а бывает, дети – на родителей. 
Работа идет и с теми, и с другими. Иногда 
приходится стать буфером между роди-
телями и ребёнком, объяснять – нельзя 
всё время детей ругать, надо и хвалить, 
и поддерживать, и искать общий язык. 
Радостно, когда родители отмечают, что 
ребёнок стал другим – серьёзным, вдум-
чивым, ответственным. Воцерковление 
ребёнка для нецерковных семей – собы-
тие особое, хотя процесс этот и непростой 
– нередко вслед за маленьким «витязем» 
меняет мировоззрение и уклад жизни 
вся семья.

– Знания к ребятам приходят посте-
пенно, многое зависит от возраста. 
Младших подтягивают старшие, – рас-
сказывает Сергей Дмитриевич. – Как пра-
вило, требуется года два занятий, чтобы 
они смогли освоиться и заявить о себе. 
С 14 лет участвуют в соревнованиях. 
Официально в организацию принимаем 
с десяти лет, но стараюсь не отказы-
вать в приёме родителям 7–8-летних 
– для них открыли нулевой класс. Они 
– воспитанники организации. Для них 
предусмотрены ознакомительные заня-
тия по Закону Божию (рассказываем им, 
что такое храм, молитва, кто такой 
батюшка), физподготовка и рукопашный 
бой. Младшие участвуют во всех наших 
мероприятиях. Идём в музей – берём их 
с собой, ездили недавно в главный храм 
Вооружённых сил, тоже их с собой брали, 
самых маленьких – с мамами. С 2023 года 
для всех «витязей» обязательно при-
сутствие с родителями на воскресной 
Литургии, потом все вместе пьём чай 
и беседуем с батюшкой. К десяти годам 
наши воспитанники приобретают уже 
хорошую базу для полноценных занятий.

Сергей Дмитриевич – сторонник того, 
чтобы теоретические занятия составля-
ли не больше трети учебного процесса. 
Для мальчишек вообще и «витязей» в 
частности очень важна практика. А дис-
циплин здесь изучают много: огневая, 
инженерная и тактическая подготовка, 
РХБЗ (радиационная, химическая и бак-
териологическая защита – раньше это 
называлось «защита от оружия массового 
поражения»), военная топография, так-
тическая медицина, горная подготовка, 
летние и зимние полевые сборы, походы. 
Занятия по рукопашному бою и физиче-
ской подготовке проходят в спортзале 
МЧС, а недавно Сергей Дмитриевич до-
говорился о возможности для «Право-
славных витязей» заниматься и в спорт-
зале академии ФСИН. В последние годы 
команда «Витязей» уверенно занимает 
в городе 1-е – 2-е места на различных 
соревнованиях по военно-прикладным 
видам спорта.

с нИмИ важно 
разговарИватЬ

Иван Владимирович Гусев – ещё один 
преподаватель организации, самый моло-
дой, но никак не скажешь, что неопытный. 
Сам он начал здесь заниматься в 2013 году, 
собственный стаж «витязя» у него – шесть 
лет, до окончания школы. В лагерях «Пра-
вославных витязей» был замкомвзвода, 
инструктором и старшиной роты. После 
школы отслужил в армии. После армии по-
ступил в колледж. А после его окончания 

ушёл добровольцем в спецназ «Ахмат» и 
30 января прошлого года пересёк «лен-
точку». Приходилось ходить в разведку, 
эвакуировать раненых и погибших. Перед 
окончанием службы награждён орденом 
подразделения «Ахмат-спецназ».

– Опыт, полученный в «Витязях», очень 
пригодился, – утверждает Иван, – без него 
не выжил бы. Важно всегда быть спокой-
ным, хладнокровным, работать, как тебя 
научили. На войне ни звания, ни должности 
не важны, что можешь, умеешь – тем и 
полезен. Весь наш отряд был из добро-
вольцев – воины со всей страны, начиная 
от Дальнего Востока.

Тактика – действия солдата в бою 
– один из предметов, изучаемых «витя-
зями». На войне эти навыки переоценить 
трудно. Надо уметь дооснастить по-
зиции боеприпасами, работать с радио-
станцией, разжечь печку, «вжаться», если 
стреляют, сообразить, когда и как лучше 
ехать, как эвакуировать раненых, как 
оборудовать новую позицию, как более 
грамотно переоборудовать уже суще-
ствующую. 

Надо суметь адаптировать свои 
знания под условия войны. Если отноше-
ние добросовестное, заинтересованное 
– всему научишься. Кто-то в порыве 
туда приехал, но не смог справиться со 
страхом. Некоторых может сломить 
ситуация, чья-то гибель, прилёт рядом, 
который чудом не убил. На войне есть 
понятие «500-й». Это когда вроде бы жи-
вой, но начал бояться – он как раненый. 
Во многих подразделениях такие есть, к 
ним относятся с пониманием. Не каждый 

человек готов к войне.
Дома Иван много общается с теми, кто 

уже вернулся. Когда каждый день можешь 
погибнуть, теряешь ребят – в голове что-
то меняется. Фонд «Защитники Отечества» 
помогает адаптироваться.

После работы Иван Владимирович ча-
сто приходил к «витязям» в гости. Собрав-
шись ехать на Украину, решил, что, когда 
вернётся, будет с ними работать – теперь 
уже преподавателем. Хочет воспитывать 
ребятишек, передавать традиции органи-
зации и свой опыт.

Как преподаватель «Православных 
витязей» и учитель ОБЖ в школе, Иван уве-
рен, что с детьми надо больше заниматься, 
разговаривать. Некоторым подросткам 
задаёшь вопрос – молчат, и мысли нет, и 
сформулировать то, что есть, стесняются. 
Отмечает, что в школе и «Витязях» дети 
ведут себя очень по-разному, и сравнение, 
к сожалению, не в пользу школы.

главное – 
наУчИтЬ ДУматЬ

Преподаватель цикла гражданской 
обороны в учебно-методическом цен-
тре, волонтёр и спасатель поисково-
спасательного отряда «Мещера» Игорь Ва-
лерьевич Каклюгин ведёт у ребят занятия 
по первой помощи и горной подготовке. 
«Православные витязи» – его любимое 
детище, можно сказать «ребёнок». Игорь 
Валерьевич, действительно, один из 
«родителей» организации, он создавал 
её вместе с Виктором Ивановичем Тихо-
новым и игуменом Виталием (Уткиным), 
преподавал экстремальный туризм. 
Практика показала, что подход к работе с 
мальчиками, предложенный создателями 
этой организации, – правильный.

– Официальной статистики выпуск-
ников все эти годы никто не вёл, – рас-
сказывает Игорь Валерьевич, – про многих 
не знаем. Из тех, кто на виду, – около 20 
офицеров, те, кто офицерами не стал, 
нормальными людьми вырастают, муж-
чинами, работают в самых разных про-
фессиях. Но и майоров, и подполковников 
среди выпускников уже много.

– В первую очередь хочется научить 
ребят думать, – говорит он. – Кто 
перестаёт думать, перестаёт быть 
человеком. Если говорить о выживании в 
экстремальных условиях – надо в первую 
очередь думать, как будешь действовать. 
Надо изучать предыдущий опыт и уметь 
принимать собственное решение. От-
секи лишнее – шум, мусор, найдёшь то, 
что надо.

«Говорят, в XXI веке мира ждать не при-
ходится. И первое, что потребуется от рус-
ского человека, – железная воля и умение 
быть воином. Православный христианин 
является воином по определению. Любая 
внешняя война со злом будет безуспеш-
ной, если мы не сумеем победить зло 
духовное, и в первую очередь то зло, 
которое коренится внутри нас, – наши 
грехи и наши страсти. Одними средствами 
этого видимого мира, даже самыми со-
вершенными, победить зло невозможно. 
Только Бог может быть опорой в этой 
борьбе. Научатся наши дети побеждать 
самих себя – сумеют в будущем одолеть и 
врагов России». Эти слова, сказанные пер-
вым духовником «Православных витязей» 
игуменом Виталием (Уткиным) 24 года на-
зад, сегодня звучат ещё более актуально.

Ирина матвеева

На знамя организации равняйсь! Фото из архива организации
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ПомощЬ 
ЦаревИча ИаКова

Царевич Иаков скончался в 
1677 году. Над его могилой ещё в 
древние времена была построена 
часовня из белого камня. Именно 
сюда стекались паломники из 
разных мест, чтобы помолиться 
на его могилке и попросить 
помощи в своих нуждах. Он не 
был причислен к лику святых, но 
Господь прославил Иакова после 
смерти многими чудесами.

Люди, любившие царевича и 
служившие в часовне над его 
могилкой панихиды, стали за-
мечать, что по молитвам к нему 
происходят исцеления. Это при-
влекало в часовню всё больше 
людей. Получившие помощь 
подчас в самых безнадёжных бо-
лезнях собственноручно делали 
об этом записи с указанием имён. 
Но до нас дошло лишь несколько 
письменных свидетельств.

С момента смерти царевича и 
до разрушения часовни в трид-
цатых годах двадцатого века к 
его могилке совершались много-
численные паломничества, в том 
числе из Сибири и с Дальнего 
Севера. Верующие, получившие 
исцеления, часто обращались 
к настоятелю Казанского храма 
священнику Николаю Правдо-
любову с просьбами отслужить 
заупокойные панихиды на моги-
ле царевича и благодарственные 
молебны перед чудотворной Ка-
занской иконой Божией Матери. 
Не было случаев, чтобы те, кто 
обращался к царевичу с верой, не 
получил просимое, даже если это 
безнадёжно больные, от которых 
отказались врачи.

Приходящие молились, при-
кладывались к гробнице, покры-
вались покровом, помазывались 
маслом из неугасимой лампады. 
К лежачим больным покровы и 
лампадное масло с гробницы 
царевича приносили на дом.

О царевиче Иакове дошли 
до нас скудные сведения. А его 
портрет, хранившийся в келье 
игуменьи Казанского монасты-
ря, сгорел во время пожара. На 
нём царевич был изображён 
«молодым человеком в возрасте 
около 25 лет, стоящим во весь 
рост, с открытой головой, в длин-
ной одежде, похожей по свое-
му покрою на священнический 
подрясник. Волосы на голове 
коротко подстрижены и лежат 
прядями несколько набок, замет-
ны небольшие уста и маленькая 
борода; цвет волос чёрный. Лицо 
царевича продолговатое, худое и 
очень бледное».

с заБотоЙ
о монастыре

В 1452 году великий князь Мо-
сковский Василий Тёмный отдал 
Городец Мещерский во владение 

Потомок чингисхана – 
православный святой

татарскому царевичу Касиму, 
бежавшему из Казани, в награду 
за военные услуги, оказанные им 
Русской земле. Так образовалось 
татарское царство внутри русско-
го государства. После кончины 
первого правителя столица стала 
именоваться его именем – Каси-
мов. На протяжении более 200 
лет им управляли царевичи, 
но подчинялись они Государю 
Московскому. Всего царевичей в 
Касимове было семнадцать. Инте-
ресно то, что Касимов в то время, 
да и сейчас являет 
собой достойный 
пример мирного со-
существования двух 
народов, двух рели-
гий. За всю историю 
не было отмечено 
серьёзных конфлик-
тов на религиозной 
почве. Пожалуй, за 
одним исключением.

Потомок сибир-
ского царя Кучума 
Сеид Бурган, в кре-
щении Василий Арс-
ланович, был женат 
на дочери русского 
боярина Никифора 
Юрьевича Плещеева. 
У них было восемь детей. Василий 
Арсланович за двухсотлетнюю 
историю ханства был первым 
христианским царевичем Каси-
мова, один из его сыновей – ца-
ревич Иаков – прославился своей 
святой жизнью.

В то время духовным центром 
касимовского края был Каси-
мовский Казанский женский мо-
настырь. Он был основан как 
ковчег для хранения чудотвор-
ного древнего Казанского образа 
Богородицы в 1627 году старицей 
Иустинией в благодарность за 
исцеление. Он был построен на 
землях касимовских царевичей 
и пользовался особенным покро-
вительством Василия Арсланови-
ча и матери его царицы Фатимы.

После смерти сына она была 
назначена последней правитель-
ницей Касимовского царства. 
Царица Фатима, по преданию, 
была тайной христианкой. Она за-
ботилась о Казанском монастыре 
и полностью содержала сестёр на 
свои средства.

Жизнь царевича Иакова была 
тесно связана с Казанским мо-
настырём. В юности он заболел 
горячкой и был при смерти. По-
сле молебна перед чудотворным 
Казанским образом (другое его 
название «моление старицы 
Иустинии») царевич исцелился 
и стал избегать всяких мирских 
дел. Он полюбил Казанский мона-

стырь, часто бывал там и молился 
перед чудотворным образом. 
Он интересовался нуждами мо-
настыря, старался помогать ему 
материально и пожертвовал 
обители все свои имения, полу-
ченные в наследство.

Такая благотворительность и 
привязанность к Казанскому мо-
настырю послужила поводом для 
озлобления со стороны части ка-
симовских татар-фанатиков, счи-
тавших царевича отступником и 
предателем. Они причиняли ему 

много неприятностей и искали 
случая убить.

Однажды на окраине города 
недруги напали на царевича, 
избили до потери сознания и, ду-
мая, что он убит, скрылись. Иаков 
же радовался тому, что пострадал 
за Христа. Умер он в Казанском 
монастыре в 1677 году 7 января 
ещё совсем молодым, по некото-
рым данным, ему было около 25 
лет. Он завещал похоронить себя 
в монастыре около Казанской 
церкви, что и было исполнено.

таЙна, 
рожДённая 
таЙноЙ

В советское время два мона-
стырских храма и часовня были 
уничтожены. На месте святой 
обители в течение многих лет 
строились дома, сарайчики и 
гаражи. О когда-то прекрасном 
Казанском монастыре напоми-
нали только остатки стены и две 
заброшенные башни.

Прошли годы, и многие жители 
Касимова до недавнего времени 
даже не подозревали о том, что 
здесь когда-то была часовня над 
могилой царевича.

Даже память о монастыре по-
степенно стиралась, унося с со-
бой воспоминания и о храмах, 
и о насельницах, и о царевиче. 

Глядя на разрушенные стены, 
трудно представить, каким было 
это святое место раньше.

Запустение обители было пред-
сказано. В письме протоиерея 
Анатолия Правдолюбова, внука 
священноисповедника Сергия 
Касимовского, есть такие строки: 
«…некто, считавшийся прозор-
ливым, к чему были основания, 
сказал так: “Хорош монастырь?! 
Хорош. Красив. Но от него не 
останется камня на камне: всё 
будет разрушено. Впрочем, со 

временем в Касимо-
ве будет монастырь”». 
Спустя годы, к большой 
радости верующих, уте-
рянная Казанская икона 
вновь была обретена.

По инициативе пра-
вящего в то время ар-
хиерея епископа Каси-
мовского и Сасовского 
Дионисия была возоб-
новлена старинная тра-
диция крестных ходов 
с чудотворной иконой 
Божией Матери «Казан-
ская – Моление старицы 
Иустинии».

С тех пор почти ис-
чезнувший Казанский 

монастырь встал на трудный путь 
возрождения под руководством 
игумении Феодосии (Дикарёвой).

15 марта в Касимове обнаро-
дованы результаты архивных и 
археологических исследований 
Рязанской археологической экс-
педиции, прошедших в Казан-
ском Касимовском девичьем 
монастыре в 2017 году.

После тщательного изучения 
рязанскими археологами старых 
и современных планов монасты-
ря было установлено местополо-
жение часовни, были проведены 
раскопки. Была определена и 
судьба захоронения чингизида, 
царевича Иакова, в своё время 
ставшего одним из самых почита-
емых подвижников касимовского 
края. История раскопок больше 
походила на детективную исто-
рию, у которой были вырваны 
последние страницы.

Когда стены и фундамент ча-
совни были разобраны и раста-
щены, образовавшаяся яма стала 
использоваться как свалка для 
мусора. Археологи неожиданно 
для себя выявили следы раска-
пывания в 1930-х – 1940-х годах 
грунта и мусора, скрывавшие 
под собой прямоугольную погре-
бальную яму. Казалось, разгадка 
близка, но не тут-то было. При 
её изучении не было найдено ни 
одного фрагмента облачений, 
ни единой кости скелета, но это 

много лет назад в Касимове два брата, иерей николай и владимир Правдолюбовы, написали 
книгу о местных подвижниках. оба автора пострадали за свой труд, были арестованы, а впо-
следствии расстреляны. арестована была и сама рукопись. один из её персонажей – касимовский 
царевич Иаков, потомок чингисхана. он настолько вписался в русскую историю, что не только 
сохранил о себе память, но и прославился чудотворениями как местночтимый святой.

не было результатом вандализ-
ма. Напротив, люди, аккуратно 
расчистившие захоронение, 
полностью извлекли как самого 
царевича, так и почти весь бело-
каменный саркофаг, в котором 
тот был погребён. Найдены были 
только два его крупных обломка, 
поставленных вертикально.

Было абсолютно ясно, что не 
было осквернения и надругатель-
ства. Работы по раскапыванию за-
хоронения происходили спешно 
в 1930-х – 1940-х годах именно с 
целью перезахоронения.

Эту версию подтвердила най-
денная в то же время рукопись об 
истории Казанского монастыря 
отца Николая Арсланова, потом-
ка касимовских царевичей. Она 
была отпечатана на машинке, а 
в конце есть приписка от руки о 
воспоминании последних мона-
хинь после их ссылки в Казахстан: 
«...последняя игуменья распоря-
дилась разрыть ночью, тайно от 
безбожников могилу царевича 
Иакова и перезахоронить его в 
недоступном атеистам месте, что 
и было исполнено...».

Тело царевича покоилось в 
огромном саркофаге весом око-
ло тонны. В этом должны были 
принимать участие, по крайней 
мере, ещё шесть мужчин. Кто 
эти смелые люди, не стерпевшие 
кощунства и пошедшие на со-
знательный риск, до сих пор не-
известно. Раскрытие одной тайны 
породило новую.

Святая блаженная Матрона 
Анемнясевская говорила, что 
«мощи царевича Иакова непре-
менно будут открыты». 3 октя-
бря 2019 года произошло ещё 
одно знаменательное событие: 
в Казанском монастыре при рас-
чистке земли на строительстве 
часовни Казанской иконы Божи-
ей Матери неожиданно был обна-
ружен кусок старинного камня с 
надписью на старославянском 
языке. Оказалось, что это часть 
камня, который лежал на над-
гробии царевича. Это ещё один 
шажок к разгадке тайны. Сейчас 
уже письменно зафиксированы 
случаи молитвенной помощи 
царевича Иакова.

Интересно получается: по-
томок язычника Чингисхана, 
от имени которого трепетали 
целые народы, стал образцом 
кротости и христианской любви 
даже после своей смерти. Ведь 
совсем неважно, какого ты роду-
племени, царского или простого, 
какой национальности, – всех 
объединяет в Себе Христос.

марина леБеДева

Часовня св. царевича Иакова. Фото начала ХХ в.

                      святые лики
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аботы Ильина нередко 
с танови лись к амнем 
преткновения для его 

современников, и неспроста. К 
примеру, книга «О сопротивле-
нии злу силой» была написана 
в качестве полемики с учени-
ем о непротивлении злу Льва 
Толстого. Конечно, она вызвала 
большой резонанс среди сто-
ронников данного учения, ко-
торых немало было в эмигрант-
ских кругах. Полемизировали с 

и теперь уже ясно видно, что 
никакой надежды на изменение 
положения нет».

Уж простите меня за сарказм, 
но эти тексты Ильина хорошо из-
вестны и доступны в интернете. 
Любопытно, почему красные 
пропагандисты их игнорируют…

Затем Иван Александрович 
напишет статью под названием 
«Германия – главный националь-
ный враг России», и содержание 
статьи будет под стать названию. 
К слову сказать, мать Ильина 
была чистокровной немкой…

Но, может быть, с началом 
Великой Отечественной войны 
что-то во взглядах Ивана Ильи-
на изменилось, и он вновь стал 
сторонником Гитлера? Боюсь 
снова разочаровать «красных 
товарищей», здесь опять неувя-
зочка… Вот такой текст Ильин 
пишет после начала войны: «У 
России может быть много не-
приятелей в мире, но враг у неё 
один. Это есть единственный 
враг, который хотел бы и мог 
бы завоевать её, расчленить и 
поработить. Тягостно и опасно, 
что борьбу с этим врагом Россия 
должна вести, находясь в состоя-
нии коммунистического тифа, 
не преодолев его и не оправив-
шись от него. Однако сильный 
реактив войны может и должен 
помочь в этом преодолении. Все 
разговоры о том, что эта война 
по намерениям вторгающихся 
имеет смысл “крестового по-
хода” против коммунизма, суть 
разговоры лживые или глупые 
– лживые у пропагандирующих, 
глупые у доверяющих. Война эта 
ведётся не с коммунистами ради 
их “идейного свержения”, а с Рос-
сией… Выступления эмигрантов 
в красной или в германской 
армии есть не тактика, а эксцесс, 
эксцесс психологически объяс-
нимый, неуместный и практиче-
ски нулевой. Сейчас необходима 
не жестикуляция из-за рубежа, 
а планомерная, выдержанная и 
солидарная работа за рубежом в 
пользу национальной России… 
Германия проиграла эту войну».

родвинутые» критики 
Ильина цитируют ста-
тью «О фашизме» 1948 

года и злорадно кивают – вон, 
посмотрите, ваш Ильин снова 
хвалит фашизм. Товарищи, про-
чтите вы её наконец целиком. 
Ильин, в отличие от красных 
пропагандистов, лишён каких-
либо партийных клише. Он, как 
честный человек, называет плю-
сы фашизма, которые, безуслов-
но, были, но затем перечисляет 
все его отрицательные стороны, 

Ильиным известные мыслители, 
в частности Бердяев. Надо от-
метить, что уровень дискуссий 
тогда был весьма высок, читать 
переписку оппонентов очень 
интересно и сегодня.

Но это было тогда, а что же 
сейчас? В наши дни идеи Ильи-
на всё так же вызывают взрывы 
негодования у граждан, при-
держивающихся леволибераль-
ной идеологии, и мы без труда 
найдём немало материалов, 
обличающих взгляды Ильина. 
Эта публика не утруждает себя 
вдумчивыми разборами, она 
просто заявляет, что Ильин, де-
скать, фашист, пособник Гитлера 
и чуть ли не главный идеолог 
НСДАП. В подтверждение этому 
накидывают несколько цитат 
из работ Ильина, и аудитория 
товарищей всё это с радостью 
поглощает.

Что ж, давайте разбираться во 
взглядах Ильина на фашизм, Гит-
лера и прочее. Начнём с неболь-
шого теоретического экскурса. 
После захвата коммунистами 
власти в России и учинённых 
здесь зверств во многих странах 
поняли, что им такого не нужно, 
и тогда стали появляться иные 
идеологии, которые в той или 
иной степени отрицали идеи 
коммунистов, предлагая другую 
систему ценностей. Где-то осно-
ву искали в христианском тра-
диционализме – впоследствии 
подобная идеология станет 
доминирующей при режимах 
Франко в Испании и Салазара 
в Португалии. Где-то, напротив, 
брали наработки социалистов, 
но не марксистского направле-
ния, приправляли их дарвинист-
скими постулатами и получали в 
итоге национал-социализм – как 
мы понимаем, этот вариант стал 
главенствующим в гитлеровской 
Германии. Где-то образовывался 
определённый синтез идей, 
характерных для первого и 
второго направлений, и здесь 
мы имеем в виду собственно 
фашизм Муссолини в Италии.

После поражения белых в 
гражданской войне много рус-
ских людей ушло в эмиграцию, и 
немалое их число не смирилось 
и жаждало реванша. Поэтому на 
новые политические режимы, 
возникшие в ряде европей-
ских государств, смотрели с 
надеждой. Подобные настрое-
ния эмиграции отражает статья 
«Национал-социализм. Новый 
дух» Ивана Ильина, написан-
ная им в 1933 году. Там он до-
вольно позитивно рассуждает 
о национал-социализме, хотя 
видит в нём и определённые 

отрицательные черты. Собствен-
но, на этой статье большинство 
«красных товарищей» и строят 
свою критику всего творческого 
наследия Ильина, не утруждая 
себя чем-то большим. А зачем?

А
мы всё же порассуждаем, 
потому что дальше будет 
немало интересного, что 

весьма опечалит «красных това-
рищей». Иван Александрович 
довольно быстро понял сущ-
ность национал-социализма, а 
п р и в е р ж е н ц ы  н а ц и о н а л -
социализма, в свою очередь, не 
менее быстро поняли сущность 
Ивана Ильина. Это взаимное по-
нимание привело к ряду не са-
мых приятных событий в жизни 
Ильина, о чём он подробно и с 
датами пишет в письме своему 
другу Ивану Шмелёву. Полный 
текст письма мы здесь приво-
дить не будем, достаточно будет 
нескольких цитат:

«Гонение на меня в Германии 
началось ещё в 1933 году за то, 
что я дерзал быть русским патри-
отом с собственным суждением. 
Вот список.

1933. Апрель – июль. Первые 
посещения моего жилища по-
литической полицией...

1933. Август. Обыск у меня. 
Арест. Запрещение «заниматься 
политической деятельностью» 
под угрозой концлагеря...

…
1934. Июнь. Мне отказано в 

праве на работу.
1934. Июль. Я уволен в два счё-

та из Русского Института.
1937. Октябрь. Два допроса в 

Гештапо…
…
1938. Апрель. Приглашение к 

заместителю Розенберга. В бе-
седе категорически заявляю, что 
Украина не в моей власти, но что 
на оккупацию её и отчленение 
никогда не соглашусь.

1938. Май. Я готовлю мой окон-
чательный отъезд из Германии.

…
1938. Начало июля – я поки-

даю Германию совсем. Уезжаю в 
Швейцарию…»

Не правда ли, из этого письма 
прекрасно видно, как «высо-
ко ценил» Адольф Алоизович 
своего верного сторонника? И 
Ильин был глубоко признателен 
фюреру за это. Неспроста же 
в 1938 году он говорил: «Тут [в 
Германии] стало невозможно ни 
дышать, ни свободно работать, 
национал-социализм пропове-
дует изуверскую доктрину, одни 
там обезумели, другие настолько 
глупы, что не понимают, куда это 
их ведёт. Они ненавидят Россию, 

Почему восстали 
против Ильина

«…eсли я считаю моей родиной – россию, то это значит, что я по-русски люблю, созерцаю и думаю, по-
русски пою и говорю; что я верю в духовные силы русского народа. его дух – мой дух; его судьба – моя 
судьба; его страдания – моё горе; его расцвет – моя радость».  Иван Ильин

актуально

Р «П

после чего говорит о наличии 
«целого ряда глубоких и серьёз-
ных ошибок, которые определи-
ли его [фашизма] политическую 
и историческую физиономию и 
придали самому названию его 
ту одиозную окраску, которую 
не устают подчёркивать его вра-
ги». Давайте заменим «фашизм» 
на «коммунизм» и посмотрим, 
смогут ли идейные сторонники 
коммунизма сказать о своей 
любимой идеологии подобное? 
Не смогут. А почему тогда Ильин 
фашист?

Ильин вообще призывал быть 
очень аккуратным в методах, 
которые могут даже на первый 
взгляд казаться привлекатель-
ными.

Тем не менее, можно ли на-
звать Ивана Ильина непогреши-
мым и во всём и всегда правым? 
На мой взгляд, нет, ведь любому, 
даже самому выдающемуся 
человеку свойственно в чём-то 
ошибаться или временно за-
блуждаться, отсутствие любого 
греха – свойство Бога, но не 
человека. Бывали у Ивана Алек-
сандровича и поверхностные 
работы, написанные без долж-
ного осмысления проблемы, на 
эмоциях. Однако, на наш взгляд, 
таких работ у него единицы, а 
основной массив творческого 
наследия просто великолепен. 
Адекватный читатель никогда 
не станет ставить в упрёк авто-
ру какой-то проходной текст, 
если помнит о наличии у того 
бесспорных шедевров мысли. 
Мы знаем немало известных 
мыслителей, которые прошли 
весьма тернистый путь в своих 
изысканиях, но тем не менее 
приобрели заслуженную славу и 
уважение. Вспомним, к примеру, 
Достоевского и Тихомирова.

Мы с вами наглядно убеди-
лись, сколь нелепы и глупы тези-
сы нынешних критиков Ильина. 
Уверена, не за мнимые симпатии 
к фашистам ополчаются пред-
ставители леволибералов на 
Ивана Александровича. Их ко-
рёжит по совсем иной причине. 
Ильин олицетворяет для них все 
те ценности, которые для них 
ненавистны: приверженность к 
православному христианству, 
искреннюю любовь к русской 
нации, защиту семейных цен-
ностей. Это бурлят те, для кого 
слово «русский» применимо 
только в контексте «русские 
алкоголики», «русская мафия», 
«русский дурак» и т.п. Сиречь не-
приемлем Ильин для исконных 
русофобов, а также для тех, кто 
по привычке смотрит им в рот, не 
желая утруждать себя изучением 
сути вопроса. Но как Солнце 
Правды никогда не заслонят 
никакие сатанинские тучи, так и 
Иван Ильин останется навсегда 
недосягаем для огульной кле-
веты. А уж станет Россия вновь 
владениями лживых красных 
хамов или нет, зависит только 
от нас самих.

Печатается в сокращении

Предки знаменитого рус-
ского философа Ивана Ильина 
имеют рязанское происхожде-
ние. Это стало одной из при-
чин того, что уже восемь лет 
подряд в Рязани проходит на-
учная конференция «Ильинские 
образовательные чтения», в 
рамках которой молодые люди 
знакомятся с творчеством 
Ивана Александровича.

Недавние яростные нападки 
на Ильина, лживые обвинения в 
пособничестве нацизму лишь 
подчёркивают актуальность 
работ философа для наших 
дней. Много лет назад Ильин 
писал: «Украина признаётся 
наиболее угрожаемою частью 
России в смысле отделения и за-
воевания. ...Отделившись, это 
государство предаёт само себя 
на завоевание и разграбление 
иностранцам. Малороссия и 
Великороссия связаны воедино 
верой, племенем, исторической 
судьбой, географическим поло-
жением, хозяйством, культу-
рой и политикой».

Сколь пророчески выглядят 
сегодня эти строки… Неудиви-
тельно, что у исконных врагов 
России и их прислужников имя 
русского философа вызывает 
такую ненависть. Понятно, 
что скандал, раздуваемый во-
круг имени Ильина, является 
просто поводом для разобще-
ния и смуты, ведь обвинения 
Ильина в фашизме абсурдны и 
легко опровергаются факта-
ми. Тем отраднее, что работу 
по опровержению данных на-
ветов проделала магистрант 
Донецкого государственного 
университета Анна ЗАбАРА, 
заслужив тем самым почёт-
ное первое место на Восьмых 
Ильинских чтениях.

Максим КУЗНЕЦОВ, член орг-
комитета Ильинских образова-
тельных чтений
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Пока статистика по разводам очень 
неутешительная. В 2023 году по стране 
расторгли свои брачные узы около 70 % 
семейных пар. Да и в Рязани эта цифра 
неутешительная. Разводятся пары как мо-
лодые, так и прожившие вместе довольно 
много лет. Поэтому стоит говорить о цен-
ности семьи как таковой. Почему люди 
предпочитают разорвать отношения?

По данным различных опросов, основ-
ные причины разводов следующие: 
злоупотребление алкоголем или нарко-
тическими веществами одного из членов 
семьи, измены, бедность, неумение идти 
на компромиссы, уступать друг другу, не-
совпадение характеров, разные взгляды 
на жизнь, вмешательство родственников 
в дела семьи, нежелание одного из су-
пругов иметь детей или невозможность 
иметь детей.

Я бы разделила эти причины на три 
группы: материальные, психологические 
и физиологические.

Мне как психологу интересно рассмо-
треть вопросы взаимоотношений и цен-
ностей. Сейчас много говорится даже о 
введении специальных дополнительных 
уроков в школе по семьеведению. Но 
чаще эта тема сводится к финансовой 
грамотности, бытовым и хозяйственным 
вопросам. А вот о главном – умении жить 
вместе, понимать, уважать, любить друг 
друга – никто фактически не говорит.

Мы живём в сложное время, когда 
слишком много уделяется внимания ма-
териальной и индивидуальной сторонам 
жизни. Мы говорим о счастье, удоволь-
ствии, успехе. И это сводится к эгоистиче-
ским целям и смыслам жизни. Любовь на-
шими предками всегда воспринималась, 
в первую очередь, как жертвенность. 
Чтобы стать двумя половинками одного 
целого, нужно понять другого, принять 
его точку зрения, где-то уступить, пойти 
на компромисс, уметь договариваться и 
другое. И, конечно, всё это должно быть 
обоюдным. Это должно идти изнутри, 
быть частью человека, впитаться с моло-
ком матери. Молодые люди, вступая во 
взрослую жизнь уже сформировавшими-
ся личностями, имеют опыт, который они 
наблюдали в родительской семье.

А как дела обстоят сейчас с воспита-
нием во многих семьях? Родители чуть 
ли не с пелёнок больше всего думают о 
том, куда бы ребёнка сводить развлечь, 
чем занять, бегают по различным раз-
влекательным и детским центрам. Или 
пытаются впихнуть в него кучу своих не-
реализованных желаний. Но не дают ему 
самое ценное – своё внимание и время, 
по любому поводу ищут каких-то спе-
циалистов. Большинство даже не знают, 
чем их ребёнок живёт, чего хочет, о чём 
мечтает. А малыш очень быстро растёт и 
взрослеет, так и не поняв, а что же самое 
главное, для чего он родился.

Недавно попался небольшой амери-
канский видеоролик. У мамы и папы 
спрашивали, с кем из знаменитостей они 
хотели бы поужинать. И вот взрослые на-
зывали популярных актёров, политиков, 
блогеров и т. д. При этом было видно, как 
они проявляли ревность, узнавая о пред-
почтениях друг друга. И вот потом этим 
людям показали, как ответили их дети, с 
кем они хотят провести время. Несмотря 
на то, что младшее поколение было раз-
ных возрастов, ответ был одинаков – они 
хотели поужинать со своими родителями, 

Для нашего общества очень актуальна демографическая проблема. о ней говорят достаточно давно, да и финансо-
во семьям стараются помочь уже более десяти лет с помощью материнского капитала. Это, конечно, хорошее дело, 
но сильно ли это помогает решить вопрос с рождаемостью? Для того чтобы семьи были многодетными, необходимо, 
чтобы семья вообще была.

в кругу семьи. Родители были очень рас-
троганы, до слёз.

Я не знаю, как бы отвечали, если бы 
такой опрос проводился в нашей стране. 
Но боюсь, что очень похоже. Уже на про-
тяжении нескольких десятков лет сталки-
ваюсь в своей практике с инфантилизмом 
взрослых. Порой приходится убеждать их 
просто любить своих детей. Многие этого 

не понимают и не умеют.
Очень многое в семье зависит от жен-

щины, от её мудрости. К сожалению, де-
вочек, в силу их большего усердия, учат 
больше разным наукам. Но пропускают 
главную их будущую роль – быть женой, 
хозяйкой и матерью. Особенно когда 
юную барышню слишком балуют, восхи-
щаются её талантами, превозносят. Как 
сказал игумен Георгий (Шестун), «самая 
поучительная сказка о семейной жизни  
“О рыбаке и рыбке “ А. С. Пушкина. В ней 
говорится о гордости женской. Семья 
может оказаться у разбитого корыта, если 
неразумно относится к тому, что Бог даёт».

Но не меньшая, а бОльшая ответствен-
ность лежит на мужчинах. Согласно хри-
стианским ценностям, именно мужчина 
несёт ответственность за всю семью. А 
женщина должна быть ЗА мужем. То есть 
его функция – не только материальное 
обеспечение, но и активное участие в 
воспитании детей и помощи по хозяйству. 
«Заботься о своей жене, как Христос о 
Церкви. Хотя бы нужно было отдать за 
неё душу свою, хотя бы пришлось испы-
тать многократные потери, претерпеть 
что-нибудь тяжкое, ты не должен отка-
зываться, ибо, претерпев всё это, ты ещё 
не сделаешь ничего, подобного тому, что 
сделал Христос для Церкви» (свт. Иоанн 
Златоуст).

Но зачастую в семьях именно женщи-
на является сильным полом, особенно 
когда возникают какие-то сложности или 
проблемы. Будь то вопросы здоровья, 
обучения или досуга, быта, а иногда и 
материальной стороны, часто мужчины 
предпочитают самоустраниться. Поэто-
му и будущего главу семейства нужно 
воспитывать и готовить к этой роли уже 
в детстве. Для этого необходим личный 
пример отца, он должен научить сына. Но 
вот ведь беда – сколько у нас неполных 
семей, где женщина одна воспитывает 

сына. В таких ситуациях могут помочь 
родственники или значимые мужчины 
для мальчика.

Ещё одной серьёзной причиной раз-
водов является вмешательство родствен-
ников в жизнь молодой семьи. И здесь мы 
опять можем столкнуться с эгоизмом и 
инфантилизмом взрослых людей, но уже 
старшего поколения. Это и ревность к 

своим детям: «мой сын/дочь заслуживает 
лучшего», и выяснение, кто из родителей 
больше помогает материально, и советы 
по воспитанию детей и ведению хозяй-
ства. В итоге жизнь молодых превраща-
ется в ад, и рано или поздно они начнут 
тоже вовлекаться в эти распри, если 
только вообще не перестанут общаться 
с родственниками.

А что написано в Евангелии? «И сказал: 
посему оставит человек отца и мать и 
прилепится к жене своей, и будут два 
одною плотью» (Мф. 19:5). Поэтому самое 
лучшее – жить отдельно от родителей и 
уметь отстаивать границы своей семьи от 
вмешательства извне. Кстати, это касается 
и друзей, не стоит слишком много и под-
робно рассказывать о своей семейной 
жизни никому. Всякое может быть между 
мужем и женой, но только они сами могут 
разобраться во всём и исправить совер-
шённые ошибки. «Что Бог сочетал, того 
человек да не разлучает» (Мф. 19:6).

Очень непростая это наука – семей-
ная жизнь. Поэтому надо начинать её 
постигать будущим молодожёнам ещё 
до свадьбы. Это могут быть занятия, на 
которых будут учить ответственности и 
взаимопониманию. Кто это должен делать 
– сложный вопрос. Хочется сказать, что 
священники, но не все у нас люди воцер-
ковлённые, да и батюшки – люди занятые. 
Психологи? Наверное, да, но и они сами 
не всегда счастливы в семейной жизни, и 
разведённых среди них достаточно мно-
го. Может быть, своим примером могут 
вдохновить люди, прожившие в браке 
многие годы, многодетные родители… 
Как это сделать, не очень понятно. Но 
решать этот вопрос просто необходимо. 
Ведь «если разрушится семья, то низвер-
гнутся государства и извратятся народы», 
как говорил преподобный Серафим 
Саровский.

наталья ларИна, психолог

Как не расстаться                      семья

вопрос–ответ

После экзаменов
Как не бояться ответственности за 

свои дары перед Богом? И как вовремя 
распознать свои таланты, чтобы не за-
рыть их в землю?

отвечает священник Павел остров-
ский.

Как сказал святой Иоанн Златоуст, 
Господь целует даже намерения. Мне не 
нравится фраза «благими намерениями 
устлана дорога в ад», ведь добрые наме-
рения – это прекрасно. Нам мешает страх, 
поэтому стоит поменьше смотреть по сто-
ронам, думая, как люди тебя оценят. Мы 
должны всё делать не ради людей, а ради 
Господа, а Господь нас любит. Не факт, что 
тебя любят окружающие люди, но Господь 
тебя точно любит и точно поддержит.

Гораздо более важный вопрос, как 
распознать своё призвание. Могу дать 
совет православным семьям. К примеру, 
есть девушка, она учится в 11 классе, и 
ей нужно определяться, куда поступать. 
Я ни разу за свою священническую жизнь 
не встречал такого примера, чтобы ро-
дители вместе с дочерью стали об этом 
молиться. Сказали бы дочери: «Мы не 
знаем, что дальше будет. Вот сейчас на-
чался Рождественский пост, давай до 
Рождества Христова больше об этом не 
говорить, а просто каждый день читать 

акафист Иисусу Сладчайшему или Божи-
ей Матери. Доверимся Богу, пусть будет, 
как будет». Я ни разу не слышал, чтобы 
так делали. Вспомним царя Давида, 
который говорил: «Скажи мне, Господи, 
путь, по которому мне идти». Ведь это 
вопрос, который определяет чуть ли не 
всю нашу жизнь. Совершенно не хочется 
человеку поступить в вуз, отучиться там 
пять или шесть лет, а потом понять, что 
не туда пошёл. Жизнь не такая длинная, 
чтобы разбрасываться вузами. Так что об 
этом надо крепко помолиться, наложить 
на себя какой-то молитвенный подвиг с 
постом.

А второй момент – надо начинать с 
того, что уже есть, что тебе доступно. На-
пример, у тебя есть время и ты не знаешь, 
чем заняться, – просто сходи помыть 
полы в храме. Если стесняешься, найди 
какой-нибудь храм подальше, где бы тебя 
не видели знакомые, и потрудись. Просто 
будь внимательнее к людям, не упуская 
возможности проявить доброту. Скажи 
добрые слова кассирше в магазине, 
купи продуктов малоимущей бабушке, 
попроси за тебя помолиться. Нельзя 
пропускать бездомных, надо всегда им 
подавать и просить, чтобы за тебя моли-
лись. Они помолятся, и всё будет хорошо.
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Душа с душою говорит

– Для меня большая радость 
вновь оказаться в древнем и 
святом городе Рязани, – с такими 
словами приветствовал батюшка 
зрителей.

– С чем вы к нам сегодня приеха-
ли? – задают вопрос из зала.

Батюшка тепло улыбается:
– Мне сегодня хотелось бы 

побеседовать по душам, поде-
литься выстраданным. Я хотел бы 
раскрыть перед вами лепестки 
собственной души. Вы увидите 
разные книги, которые я успел 
написать за то время, что был раз-
лучён с Рязанью. Самая последняя 
и самая интересная из них – «Душа 
с душою говорит».

в середине мая в рязанском Дворце молодёжи прошёл творческий вечер с духовником алексеевского монастыря в москве, проповед-
ником, богословом, филологом, педагогом высшей категории, членом союза писателей россии протоиереем артемием владимировым.

Новая книга батюшки необыч-
ная, уникальная по форме и со-
держанию – здесь собрана целая 
энциклопедия характеров и судеб 
не только русских, но и зарубеж-
ных поэтов и писателей. Выбор 
названия вовсе не случаен. Как 
выразился отец Артемий, когда 
о ком-то пишешь, происходит 
соприкосновение собственной 
души с душой другого человека.

– Мои размышления обрамле-
ны поэтическим диалогом с теми 
поэтами XX–XXI веков, которые за-
трагивали проблемы творчества, 
смысла жизни, любви к Отечеству, 
тоски по Отечеству, – говорит 
автор.

Батюшка поделился со зрите-
лями интересными историями из 
своей жизни, рассказал о своём 

детстве, о старшем брате Сергее 
и братике-близнеце Дмитрии. 
До глубины души тронули при-
сутствующих его воспоминания 
о матери.

Со сцены звучали размышления 
отца Артемия и о душе.

– Самая таинственная, прекрас-
ная, неуничтожимая, свободная, 
она становится бессмертной тог-
да, когда принимает благодать 
Господа.

Особое внимание было уделено 
русской литературе, которая, как 
поэтично выразился батюшка, 
«будь то Достоевский или Пуш-
кин, рассматривает человека под 
знаком вечности, взвешивает 
судьбу человеческую на весах 
Божественной правды и любви».

Во время творческой встречи 

протоиерей Артемий Владимиров 
затрагивал разные темы и читал 
свои стихи, посвящённые тем или 
иным героям книги. Запали в душу 
поразительные по своей красоте 
строки о нашем земляке, великом 
русском поэте Сергее Есенине.

В книге «Душа с душою говорит» 
есть и раздел стихотворений 
поэтов военного времени «Опа-
лённые войной», посвящённый 
теме, которая болью отзывается 
у россиян, – войне минувшей и 
нынешней.

Глава, которая носит название 
«Характеры и судьбы», знакомит 
нас с современными поэтами. 
Настоящим открытием для меня 
стал рассказ батюшки об одном из 
чудесных поэтов современности – 
Аркадии Кутилове из Омска.

На встрече отец Артемий не 
обошёл вниманием темы целому-
дрия и материнства. Рассказывал 
истории о своей семье, о матушке.

– Дело священника не только 
поучать и назидать, но и делиться 
сокровищами своей души. Как 
говорится – чем богаты, тем и 
рады! А для того, чтобы чем-то 
поделиться, нужно, безусловно, 
сначала накопить. Дело это не 
только человеческое, но и Божие.

От встречи с отцом Артемием 
остались самые тёплые воспоми-
нания. Следствием таких встреч 
становятся добрые перемены, 
новые впечатления, которые по-
том оказываются «подпорочками» 
для нашей жизни.
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мостик из прошлоговстреча

в рязани в зале храма сретения господня состоялся десятый форум «живи, святая 
русь!». собравшиеся размышляли о семейных ценностях в жизни выдающихся рязанцев.

За эти годы на форуме были представ-
лены такие важные темы, как «Рязан-
ские святые», «Храмы Рязанской обла-
сти», «Монастыри Рязанской области», 
«Рязанские благотворители» и другие. 
Выступающие и места проведения 
форума менялись, но его бессменными 
организаторами оставались педагоги 
Наталья Вячеславовна Калинина и Ири-
на Анатольевна Петухова.

– Форум и его темы оказались вос-
требованными, – говорит Ирина Анато-
льевна. – Рассказывая о жизни великих 
рязанцев – героев, святых и подвижни-
ков благочестия, мы как бы перекиды-
ваем мостик из прошлого в настоящее.

На десятом форуме прозвучали 
истории о любви праведных Кирилла и 
Марии Радонежских, родителей препо-
добного Сергия, о семье и путешествиях 
П. П. Семёнова-Тян-Шанского. А как ин-
тересно была представлена курсантами 
история о семье Василия Маргелова, 
чьё имя носит Рязанское десантное 
училище! Мы увидели с необычной 
стороны таких выдающихся рязанцев, 
как Александр Прокопович, который 
участвовал в кроссах наравне с другими 
горожанами в возрасте 100 лет. Гово-
рили о семьях Кравковых, Иловайских 
и Беляковых, о святой новомученице 
Наталии Скопинской, угоднице Божией 
крепкой веры и невероятной силы духа. 
Отозвался в сердцах рассказ о наших 
знаменитых земляках – певцах братьях 
Пироговых. Рязанский краевед Игорь 
Николаевич Канаев поведал всем нам 
хорошо знакомую историю жизни вы-
дающегося академика Ивана Петровича 
Павлова, но с такими нюансами, о кото-
рых присутствующие вряд ли слышали 
раньше.

Всех докладчиков объединял творче-
ский подход к поставленной задаче, вы-

разительный и эмоциональный рассказ. 
Доклады перемежались концертной 
программой – выступлениями детских 
коллективов и автора-исполнителя диа-
кона Дионисия Сидоренко.

На встречу пришли люди, которые 
в течение десяти лет помогали раз-
вивать форум и внесли большой вклад 
в духовно-нравственное воспитание 
молодёжи. Многие из них удостоились 
заслуженных наград.

Медалью блаженной Матроны Анем-
нясевской награждены учитель школы  
№ 14 Г. В. Артёмкина, учитель школы № 34 
О. Е. Бабкина, руководитель школы семьи 
«Родная душа» Н. В. Калинина, бывший 
руководитель Центра образования «Дис-
танционные технологии» Г. В. Карпачёва, 
хореограф школы классического танца 
«Азбука балета» Е. А. Попова, препода-
ватель Центра образования «Дистанци-
онные технологии» И. А. Петухова, пре-
подаватель педагогического колледжа 
О. К. Тищенко. Краевед И. Н. Канаев был 
награждён медалью благоверного князя 
Романа Рязанского.

– Мы несём людям эти знания для 

того, чтобы в сердцах поселилась лю-
бовь, гордость за своих земляков, – го-
ворит Н. В. Калинина. – Чтобы не были 
мы «Иванами, не помнящими родства». 
И, конечно, почитали бы своих роди-
телей.

– Сретение – это встреча, – говорит 
настоятель храма Сретения Господня ие-
рей Константин Иванов. – И как хорошо, 
что сегодня мы все вновь встретились в 
таком прекрасном месте, как наш Сре-
тенский храм, и поговорили о главных 
ценностях в жизни.

Всматриваясь в зеркало истории на-
шего города, мы с удивлением видим, 
как похожи судьбы героев разных эпох. 
Как по-отечески мягко и по-матерински 
терпеливо они учат нас хранить любовь, 
беречь семью, хранить веру православ-
ную и передавать её как самую великую 
драгоценность из рода в род.
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На фото: организаторы форума н. в. Ка-
линина и И. а. Петухова. Фото автора

7 июля в 13.00 на площади перед 
Успенским собором рязанского 
кремля состоится  IX фестиваль 
мастеров колокольного звона «ря-
занские перезвоны», который впер-
вые пройдёт в статусе международ-
ного. Программа будет приурочена 
к празднованию Дня семьи, любви и 
верности, а также к Году семьи в Рос-
сии. Звонарям представится возмож-
ность исполнить звон на Соборной 
колокольне, на шатровой колокольне 
Спасо-Преображенского мужского мо-
настыря и на передвижной звоннице.

В рамках фестиваля состоятся 
мастер-классы, выступления твор-
ческих коллективов, солистов, будут 
организованы ярмарка и выставка 
скульптур на православную тему.

Для участия в фестивале зво-
нарям необходимо предоставить 
в оргкомитет заявку по телефону 
8-903-834-64-46 (вероника мило-
ва), либо по электронной почте 
veronika_ryazan@mail.ru до 20 июня.

Приглашаем!

гость города


